

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Sábado, 7 de Diciembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.763

## Correctivo merecido

Una vez más, con ocasión de los sucesos municipales, pretenden los escasos amigos del señor Silvela aparecer ante el país como los únicos defensores de la moralidad.

El recurso á que apelan para ganar adeptos y abrirse paso en la opinion es ineficaz por inocente y ridiculo.

Esto lo demuestra brillantemente «La Época» en un notable artículo.

Los razonamientos de «La Época» son irrefutables; y el artículo, en conjunto, es un enérgico y merecido correctivo impuesto á los atrevimientos del señor Silvela.

He aquí algunos de los principales párrafos del trabajo á que nos referimos:

### La bandera de la moralidad

La moralidad no fué en ningún tiempo bandera de partido: todos la llevan por enseña, y desdichado aquel que no la ostentara. Pero ¿es que porque media docena de concejales que militan en las diversas agrupaciones se hallen acusados de cohecho ó prevaricación van á concederse patentes de inmortalidad á las colectividades en que figuran? ¿Es eso serio, ni lícito, ni justo?

Si los silvelistas hubieran cumplido su deber, y después de agitar la opinion en las elecciones últimas hubieran cumplido su programa de moralizar la administracion de la villa, acudiendo al seno de las comisiones para discutir los dictámenes, y á la sesion pública á votarlos, tal vez habrían obtenido algún triunfo.

Pero hallaron más cómodo, unos, como el señor marqués de Cubas, renunciar el cargo de concejal; otros, pedir licencia, y algunos, no comparecer más que muy de tarde en tarde por la Casa de la Villa. El sistema, para eludir responsabilidades, es bueno; mas no se ajusta al cumplimiento de deberes que voluntariamente se aceptan, y de cargos con estruendo requeridos.

### Causas de la disidencia silvelina

Aparte de esto, debemos protestar enérgicamente contra la gratuita suposición de que los silvelistas se separaron del señor Cánovas por una cuestión de moralidad.

Nosotros podemos decir, autorizadamente, que durante los varios Ministerios en que el señor Silvela estuvo al lado del señor Cánovas, jamás creyó ni dijo que debiera hacerse ninguna campaña especial de moralidad, ni aventajó á ministro alguno en mostrarse escrupuloso en tales materias, y menos al señor Cánovas. Antes al contrario, más de una vez deseó éste que se emplearan mayores severidades con personas contra quienes, sin poderse presentar pruebas ciertas, se murmuraba, porque el señor Cánovas se ha solido exceder, tratándose de estas cosas, en el rigor, pero en la tenidad, nunca.

Fácil le sería al señor Cánovas citar sobre este punto nombres propios, si estuviera en el caso de desear escándalos.

Lo de la disidencia y la separación, fué sólo una intriga política, como todo el mundo sabe, que el señor Cánovas advirtió desde el primer día. La opinion del actual presidente del Consejo era y es que allí no había cuestión de moralidad, sino de envidia.

## Carta de actualidad

«La Época» inserta una carta, firmada por «el Cano» y copiada por «Lucanor», rebosando de ingenio y sátira fina y con un fondo de verdad que obliga al que lee á no dejar la lectura hasta terminar la muy sabrosa epistola.

No podemos resistir á la tentación de copiar los párrafos que siguen, los cuales, como verá el que leyere, no tienen desperdicio.

«Por fortuna, estas cosas del Ayuntamiento han servido para que se vea que hay mucha gente honra, y pa que los periódicos echen sermones, y pa que los tenderos anuncien sus tiendas por poco dinero. Das cinco céntimos, ú sea un perro chicho, y te sacan al día siguiente en letras de molde, y te anuncian el establecimiento, y si viene á mano, te enseñan la imprenta del periódico, pa instruirte, y si se terciá, te convidan á unas tintas. Con que ya ves tú si anda aquí barata la honradez... Como las sandias, á cinco céntimos la raja.

Y aunque te estés achantao en tu casa, y aunque no vayas más que á la taberna... allí irá un señor de la Prensa á sacarte el perro chico y á apuntar tu nombre pa ponerlo en el periódico. Así es que unos y otros de éstos acuden á la porfia, á ver cual saca mas perros y más nombres... Hasta á la Caacel Modelo han ido á buscar hombres honrados!... Da gusto leer las listas de los diarios. En ellos he visto al señor Pepe el tabernero, que nos hace beber veneno por aguardiente; al Longinos el panadero, que nos quita en el peso la mitad de lo que el pan que nos vendia debia valer; á Dimas el carbonero, que nos da tierra en vez de cisco... Toos se han vuelto honraos de repente y toos gritan contra les concejales procesaos.

Sucede ahora lo que cuando un rata roba un reloj... Los timadores que están á la vera del maniobranter, mezclándose con los hombres de bien, echan á correr detrás del ratero, dando voces de «¡al ladron!»... Y, claro... A río revuelto...

Paece también que en el Circulo Mercantil hay quien quiere dar un premio al que haga unas coplas pa jalejar al marqués de Cabriñana. Por más que yo creo que esto de las coplas quedará

en agua de cerrajas, como quedó lo de las carreras de donantes en el Hipódromo... Mejor sería que se diera, en el Español, por ejemplo, una funcion de beneficio pa aumentar la suscripcion popular, y que se encargase administrar lo recaudado el empresario de aquel culiseo.»

## LO DE CUBA

### Como muere un valiente

Un ilustrado colega de Madrid, dice lo siguiente en una carta que le remite su corresponsal en Cuba:

«El triste suceso del infortunado y valeroso teniente Cobo no se supo en Madrid tal y como acaeció.

La nueva de haber sido macheteados los quince hombres que constituian el destacamento de Cobo, publicó la prensa y el Gobierno limitóse á decir que no tenia oficial confirmacion de lo ocurrido.

Sucedió á esto un absoluto silencio, y la memoria del malogrado teniente perdió laureadas guirnaldas, que deben honrar la tumba y el apellido de un valiente.

Atacaron los insurrectos un ingenio próximo al fuerte ocupado por Cobo, y éste, sin tener expresa obligacion, salió seguido de una parte de su fuerza, dispuesto á procurar leccion severa al enemigo.

Bien fuera artimaña de éste ó emboscada que preparó la desgracia (sobre tal extremo no habia formado séguro concepto el joven y bizarro comandante señor Primó de Rivera, á quien debo relato tan interesante), elló fué que antes de conseguir atajar la huida de los mambises, presentóse una numerosisima y nueva partida.

La resistencia fué desesperada, digna de la leyenda, y el temple demostrado tan fuera de lo común, que un jefe de la partida ordenó cogieran vivo al teniente Cobo: era preciso hablar con hombre de tales bríos.

Macheteados los catorce soldados, preso el teniente, despojado de sus armas y sujeto con cuerdas, que le ataron de codo á codo, presentóse el cabecilla en cuestion, que era un chino. Caso verdaderamente extraño, que llegué á jefe quien no sirve como soldado.

Admirado el chino del valeroso comportamiento de Cobo, ofrecióle la vida y un buen puesto en las filas insurrectas si juraba fidelidad á sus banderas.

El teniente nada respondia; miraba con fijeza los inanimados despojos de su tropa, que yacia sobre la hierba de guinea ostentando crueles mutilaciones; sonrió el cabecilla, pensando, sin duda, que hasta los mas bravos, en los momentos apurados, hacen por la vida entrega del honor militar, y en tal supuesto emprendió la tarea de quitar los escrúpulos que como invencibles obstáculos aparecen para el hombre honrado en la senda de la traicion.

—Nosotros necesitamos hombres como usted; aquí encontrará un buen porvenir, encontrará quien haga justicia á su mérito.

El teniente Cobo seguia absorto, contemplando el terrorífico y penoso cuadro de sus soldados, y en esto su rostro iluminóse con ráfaga de indubitable contento. Recordó que en un bolsillo de su mambisa llevaba un revólver muy pequeño que al partir de España le regalara no sé si un pariente ó un amigo, y con la rapidez que el resultado obtenido demuestra, alargó, haciendo poderosísimo esfuerzo, el brazo derecho hasta el bolsillo, empuñó el arma y disparó al cabecilla, diciendo:

—¡Ahí tienes lo que yo contesté á semejantes proposiciones.

Hizo con tal acierto la puñtería, apesar de hallarse atado codo con codo, que el chino quedó muerto de un balazo en el vientre.

El resto de la historia bien se adivina; cien machetes hirieron á un tiempo mismo al pundonoroso oficial.

Tal como lo refirió se cuenta en la bios insurrectos, pues ya es sabido que perdieron la vida todos los españoles que pudieron ser testigos de la escena.

¡Si así resulta pasando por la placa de la fotografía filibustera, cuán digno y heroico debió ser el proceder de Cobo!

No murió, como imaginábamos, á manos de su desventura, compró con la vida un puesto en esa lista de héroes que el pueblo español jamás debe olvidar.

### Nueva distribución de fuerzas

El general en jefe ha ordenado que las tropas en operaciones formen dos cuerpos de ejército, y ha conferido el mando del primero al general Pando con el cuartel general en Santiago de Cuba.

Constará de tres divisiones; la primera formada por las brigadas Linares, Navarro, Canellas y Obregon, que tendrán su cuartel divisionario en Bayamo; la segunda division al mando del general Muñoz, compuesta de las brigadas Ordóñez y Gasco, con cuartel divisionario en Holguín; la tercera division al mando del general Pin, compuesta de las brigadas Echagüe y Toral.

El segundo cuerpo de ejército, con cuartel general en las Villas y la Trocha, estará al mando del general Marín, y formará dos divisiones: la primera, al mando del general Valdés y con cuartel divisionario en Santa Clara, constará de tres brigadas: una en Santa Clara y Trinidad, al mando del general Luque, otra en Sagua, al del general Godoy, y la tercera en Cienfuegos, al mando de un coronel.

La segunda division de este segundo cuerpo de ejército estará á las órdenes del general Castellanos y ocupará la Trocha.

Esta division la formarán tres brigadas: una en Remedios, al mando del brigadier Oliver; otra en Sancti-Spiritus, al de Aizpurúa, y otra en la Trocha, al de Aldave.

Independientemente de esta organizacion del ejército, existirán las comandancias generales de Puerto Principe (general Mella), con las brigadas Altamira y Aldecoa, y de Matanzas, Habana y Pinar del Río (general Arderius), con las brigadas Prast y Madán.

De los trece batallones que llegan de refuerzo, serán destinados á Matanzas, Habana y Pinar del Río, tres á cada punto, y dos á Santiago de Cuba, quedando dos libres de designacion toda vía.

#### Resultado de un Consejo

El Consejo de guerra ha condenado á reclusion militar perpetua al teniente Feijóo por la entrega del fuerte Pelayo, y ha absuelto al sargento Cánovas, segundo comandante, quien se encuentra gravemente enfermo á consecuencia del vómito.

#### Mensaje de Cleveland

Se conoce por entero el mensaje que el presidente de la República de los Estados Unidos, Mr. Cleveland, ha dirigido al Parlamento.

Hablando de la insurreccion cubana, ha dicho que el Gobierno de los Estados Unidos ha hecho cuanto ha podido para hacer respetar las leyes de la neutralidad é impedir que su territorio sirva de punto de apoyo á los que luchan contra la soberanía española, sea cual fuere la simpatía tradicional que los nacionales considerados individualmente experimenten hácia un pueblo que parece luchar por la autonomía. Añade el mensaje que cuanto mas ámplia es la libertad, mayor es el deber que tiene el Gobierno de observar las obligaciones internacionales, y la observancia de este deber no debe hacerse más difícil con la violacion de la neutralidad.

En el mismo documento se combate la libre acuñación de la plata, se protesta contra las medidas adoptadas por Alemania acerca del ganado americano, y se piden represalias, y se conviene en la necesidad de unirse á las potencias europeas para obligar á Turquía á que haga cesar los desórdenes de Armenia.

#### Ecos varios

Un ofrecimiento patriótico.—La luz eléctrica en Alcalá.—Pruebas de un nuevo fusil.—Frases del señor Cánovas.—Los voluntarios en Argelia.—El Rdo. Kenelm en Sevilla.—Antigüedades fenicias.—Un héroe de 6 años.

La comision organizadora de los somatenes de Cataluña ha visitado al general Weyler y le ha manifestado que se compromete á que aquéllos conserven inalterable el orden público y la seguridad en las cuatro provincias del principado catalán, si para atender á las necesidades de la campaña de Cuba fuera necesario llevarse todas las fuerzas militares que guarnecen á Cataluña.

El general Weyler agradeció en extremo la generosa y patriótica oferta de la comision, y la participó por telégrafo al general Azcárraga.

\*\*\*

La histórica é ilustre ciudad del Henares está de enhorabuena, por haber entrado en ella un gran progreso.

El día 28 del último mes se hizo la prueba del alumbrado eléctrico, y el resultado del ensayo fué excelente. Alcalá está satisfechísima, y por ello obtiene merecidas enhorabuenas la Sociedad instaladora Prada, Ureña y Jaramillo, y singularmente don Alvaro Ureña, que ha dirigido los trabajos, demostrando que es muy notable electricista, uno de los mejores de España, que nada tiene que envidiar á otras naciones en punto á la perfeccion con que se va divulgando ese adelanto. Estudioso, muy experimentado y dotado de una actividad verdaderamente eléctrica, el Sr. Ureña corona con el triunfo de Alcalá una brillante carrera de electricista.

Otro aspecto simpático de esta obra es que, excepto la maquinaria, todo lo que en ella ha intervenido, personal técnico, capital y materiales, es español.

Parece que el Ayuntamiento de Alcalá de Henares prepara grandes festejos para solemnizar tan importante reforma.

\*\*\*

Un periódico da cuenta de haberse verificado en Plasencia las pruebas del fusil inventado por el diputado carlista, exoficial de Artillería, señor Llorens.

Según el colega, atravesó la bala de este fusil una plancha gruesa, de 20 milímetros, de acero durísimo, fabricacion Wilhnoorth, para cañones.

En sus disparos, la penetracion máxima del Maüser es de 720 milímetros.

Los del fusil Llorens llegaron á 1.460 milímetros.

La velocidad en milímetros del Maüser es de 680 metros.

La del señor Llorens alcanzó 1.055 metros.

El alcance del Maüser es de 2.200 metros y el del Llorens alcanza 5.145 metros.

La velocidad en disparar del Maüser es de 40 por minuto.

El fusil Llorens alcanzó 52 disparos.

El peso del proyectil Maüser es de 11 gramos, y el de Llorens sólo de 5 y 4.

Nada se dice sobre el calibre del arma, pero es de suponer que no pase de los 6 milímetros, pues sólo así pueden obtenerse tales resultados de penetracion, velocidad, etc.

\*\*\*

Un periódico ha airibuido al Sr. Cánovas las siguientes frases: «que en cuestiones de moralidad nunca ha tenido contemplaciones con nadie; que si es preciso llevar una cuerda de concejales al presidio, que se llevará; que si resultan cargos concretos contra individuos del Ayuntamiento de Madrid, se cumplirá la ley.»

El Gobierno, en efecto, desea y procurará eficazmente que no quede sin castigo ninguna inmoralidad que resulte probada.

Y de igual modo, tampoco ha de quedar impune ninguna denuncia que resulte calumniosa.

Cuidará, en fin, de que el Código se cumpla para todo el que incurra en sus preceptos sin exceptuar á nadie.

\*\*\*

Por los trabajos hechos en el ministerio de la Guerra para abrir el voluntariado en Argelia y por las impresiones y datos que se tienen, se calcula que los emigrados españoles en aquella colonia francesa darán un contingente al ejército de Cuba de cinco ó seis mil

hombres, los cuales serán transportados á Alicante. Desde esta ciudad se incorporarán á los Cuerpos que se organicen para marchar á dicha isla.

\*\*\*

Se encuentra en Sevilla el reverendo Kenelm Vaughan, sacerdote católico inglés, hermano del señor Cardenal Herbert Vaughan, Arzobispo de Westminster.

El señor Vaughan es portador de una carta de su hermano y viene á España con un fin altamente piadoso, que ha sido muy bien acogido por S. M. la Reina Regente y el Nuncio de Su Santidad en Madrid.

En Londres se está levantando una nueva Catedral metropolitana, y el Cardenal Vaughan ha iniciado la idea de construir en el nuevo templo una capilla dedicada á la adoracion perpétua del Santísimo Sacramento como se hace en la catedral de Lugo, costeando las obras los católicos, á cuyo efecto ha enviado á España á su señor hermano.

La idea ha sido bendecida por Su Santidad Leon XIII, y aprobada, como ya hemos dicho, por S. M. la Reina.

\*\*\*

Han ingresado en el Museo Arqueológico nacional unas antigüedades de raro mérito, que fueron descubiertas en Mayo en una tierra de labor, término de Costig (Mallorca). Son tres grandes cabezas de toro, de bronce, obra peregrina del arte fenicio, varios cuernos, correspondientes á otras cabezas rnalógicas, y diversos objetos de piedra, bronce y barro romanos. Todo ello ha costado 3.500 pesetas.

El señor Cánovas tuvo conocimiento de esas antigüedades, por unas fotografías que le mostró don José Ramon Mérida, en el Museo, el día de la inauguracion de este centro, y comprendiendo la importancia de ellas, mandó hacer las oportunas gestiones, que practicó el mismo señor Mérida, para la adquisicion, que ha podido realizarse, no sin vencer muchas dificultades.

Estas antigüedades comprueban lo que ya se sabía por las monedas; esto es, la permanencia de los fenicios en las islas Baleares.

\*\*\*

En Blarnighen se ha realizado un hecho conmovedor.

Los esposos Leclercq, campesinos, estaban dedicados á sus habituales ocupaciones, dejando en la choza á sus tres hijos.

El mayor era una jovencita de trece años llamada Julieta, la cual estaba encendiendo la estufa cuando se apercibió de que ardía el techo de la habitacion. Salió llena de terror al campo seguida de uno de sus hemanitos, Próspero, de seis años de edad.

El pequeñuelo, viendo que había quedado en casa otra hermanita suya, niña de pocos meses, volvió con heroico denuedo, y sin temor al humo que llenaba la habitacion y á las llamas que la devoraban, penetró en la choza y corrió á la cuna. Pero ¡oh desgracia! Era muy pequeño y no alcanzaba á coger á su hermanita. Quiere subir, y al hacerlo se vuelca la cuna y ruedan los dos por el suelo.

Entonces, medio sofocado ya, coge á la niña y la arrastra, más que la lleva, hacia la puerta. Ya era tiempo; momentos después se hundía el techo y la casita quedaba convertida en un monton de escombros humeantes.

## NOTICIAS

Ha llegado á Valladolid el guardia noble del Papa, portador de la birreta cardenalicia para el arzobispo Cascajares.

En aquella catedral se han celebrado solemnes funciones por tan plausible motivo. El arzobispo ha repartido limosnas á los pobres.

—La Diputacion provincial de Puerto Rico ha acordado la adquisicion de 1.000 fusiles Maüser, con su correspondiente corraje, con destino á las fuerzas del Ejército y contingente de voluntarios que guarnecen aquella Antilla.

La Corporacion ha votado un crédito extraordinario para poder realizar tan patriótico acuerdo, disponiendo á la vez que en los siguientes presupuestos se hagan las oportunas consignaciones.

—Han regresado á Madrid los señores Villaamil y Castellote, encargados de pedir proposiciones para construir en el extranjero dos buques destructores de torpederos.

Dichos señores han visitado á seis constructores ingleses, y sólo dos se comprometen á entregar ambos buques antes de ocho meses, con arreglo al pliego de condiciones.

Las proposiciones han pasado á informe del general Montojo, director del material.

—Según dicen de Viena, el Archiduque Eugenio, hermano de S. M. la Reina-Regente, se propone acompañar al Kromprinz á Egipto, efectuando luego un largo viaje, y regresando más tarde á España, donde pasará una temporada.

—En Valencia se ha presentado una denuncia en contra de la Compañía arrendataria de las cerillas, por haber permitido esta empresa la venta de cajas precintadas que contenían quince cerillas menos. La empresa dice que está autorizada para expender cajas especiales.

El asunto ha pasado al Juzgado.

La Delegacion de Hacienda ha ordenado que se retiren de la venta las cajas que no contengan las cerillas que determina la ley.

—El presidenten del Instituto de Tranvías de Inglaterra é Irlanda ha salido de nuevo para los Estados-Unidos y el Canadá á fin de estudiar los tranvías eléctricos de esos países, que ya habia visitado con el mismo objeto, pero que se considera que han adelantado bastante recientemente para que un nuevo estudio sea necesario.

Demuestra el viaje de Mr. Wain que se reconoce el mayor conocimiento que hay en los Estados-Unidos de la traccion eléctrica práctica.

## Gacetilla

Cumpliendo nuestra mision periodística invitamos una vez más al público mahonés á acudir en socorro de las familias perjudicadas por la horrible explosion ocurrida en Palma el día 25 de Noviembre.

De todas partes, aun de las provincias más apartadas, llegan noticias de ofrecimientos hechos en ese sentido por corporaciones y particulares con una espontaneidad y nobleza dignas de encomio.

Quedaremos los menorquines reza-

gados en este movimiento magnánimo en favor de nuestros hermanos de la Balear mayor? Vergüenza fuera.

A nadie se piden sacrificios; contribuya cada cual á tan hermosa obra en la medida de sus fuerzas, y el Señor hará lo demás.

Esta Redaccion admitirá gustosa los donativos que se hagan con tan caritativo fin.

Después de corta enfermedad y de recibido el Sacramento de la Extremaunción, ha fallecido en la tarde de hoy el anciano y distinguido Abogado de esta ciudad don Ramon Ballester y Pons, que habia ejercido por espacio de algunos años el cargo de Registrador de la propiedad de este Partido.

Descanse en paz el alma del finado, y acompañamos á su apreciable familia en el justo dolor que experimenta por tan sensible como irreparable pérdida.

En nombre de la Comision de la «Prensa Palmesana», compuesta de los señores D. Felipe Guasp, D. Benito Pons Fábregues, D. Miguel S. Oliver y D. J. Luis Estelrich, invitamos á los escritores y escritoras de esta isla á que se sirvan colaborar en el «Libro de la Prensa Balear» que se pondrá á la venta destinando el producto al alivio de las desgracias ocasionadas por la explosion del Rebellón de San Fernando.

El pensamiento es á todas luces plausible y se recomienda por sí solo. Es necesario que al grito de dolor que arancó á los menorquines la hecatombe del dia 25, vaya unido algo práctico.

Esperamos, por tanto, que aquellas personas que están en condiciones se prestarán gustosas á secundar la fecunda iniciativa de la «Prensa Palmesana».

Se han suspendido las oposiciones á escuelas de niños vacantes en esta provincia entre ellas la de San Cristóbal por no haberse publicado en el Boletín Oficial la lista de los opositores, segun previene el Reglamento vigente.

Se convocarán de nuevo, segun se dice, en la primera decena del próximo Enero.

Las Conferencias de Caballeros de San Vicente de Paul, de esta ciudad, celebrarán mañana á las 12 Junta general ordinaria en el «Centro Católico Mahonés», dirigiendo la palabra el Reverendo P. Ildefonso de Vilasar.

La Misa de comunión, tambien reglamentaria, se dirá á las siete en la parroquia de San Francisco de Asis.

El estudioso joven don Juan Benejam de Ciudadela se ocupa en escribir un Compendio de la Historia de Menorca, de lo que todos debemos alegrarnos, pues, dadas las condiciones de talento, laboriosidad y amor á la patria pequeña que distinguen al joven escritor, es de esperar que su obra será digna de ocupar un distinguido lugar en las bibliotecas.

Asi nos lo hace creer tambien la buena tradicion literaria de la familia Benejam, pues el joven de que hablamos es hijo del tan ventajosamente conocido en el mundo de las letras, que actualmente es director de la excelente revista «La Escuela Práctica».

Habiéndose prorogado hasta el dia veinte del actual la recaudacion voluntaria de las cédulas personales, pueden los interesados proveerse de las mismas hasta el indicado dia.

Según telegrama particular recibido ayer en esta ciudad, la escuadra de instruccion ha suspendido su salida de Cartagena para este puerto.

En nuestro número de ayer nos quejábamos del estado en que se hallaba la cuesta de Calafiguera, y hoy hemos sabido que estos dias se está procediendo á su recomposicion, lo cual celebramos.

Mañana, como teniamos anunciado, debutará en el salon-teatro del casino «El Consey» la Compañía dramática que dirige el Sr. Prats, con el drama «En el Puño de la Espada» y la pieza en dialecto catalán «Una senyora sola». Finalizando con baile de Sociedad.

Nuestro colega madrileño «El Mortero», esforzado adalid de la 1.ª enseñanza, recibe numerosas adhesiones á la instancia que piensa elevar al Gobierno en súplica de que se ingloben las retribuciones escolares al sueldo que disfrutaban los maestros, evitando así á éstos no pocos disgustos y grandes quebrantos.

Hasta fin de año se admitirán adhesiones á la aludida solicitud.

El miércoles llegó á la Coruña el vapor-correo «Antonio Lopez» con la correspondencia de las Antillas.

El lunes próximo se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Loteria Nacional que ha de celebrarse en Madrid el 10 del actual, cuyo premio mayor es de 250.000 pesetas, siendo de 100 pesetas el precio del billete entero y de 10 el de la fraccion ó décimo.

Celebrado en Barcelona el dia 30 de Noviembre el 38.º sorteo de amortizacion de los Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, han resultado favorecidas las diez y siete bolas Números 11; 1.449; 1.576; 2.999; 4.485; 5.286; 5.557; 5.780; 5.838; 6.303; 6.465; 6.517; 7.725; 10.002; 10.048; 11 mil 63 y 11.530.

En su consecuencia, quedan amortizados los mil setecientos Billetes números 1.001 al 1.100; 144.801 al 144.900; 157.501 al 157.600; 299.801 al 299.900; 448.401 al 448.500; 528.501 al 528.600; 555.601 al 555.700; 577.901 al 578.000; 630.701 al 630.800; 646.401 al 646.500; 651.601 al 651.700; 772.401 al 772.500; 1.000.101 á 1.000.200; 1.004.601 á 1.004.700; 1.106.201 á 1.106.300 y 1.152.901 á 1.153.000.

El dia 1.º del próximo mes de Enero podrán percibir los interesados las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada uno de dichos Billetes amortizados, más el cupon que vence en dicho dia.

Calendario

Santo de hoy.—S. Ambrosio obispo y doctor. Santo de mañana.—La Inmaculada Concepcion de Nuestra Señora, Patrona de España y de sus Indias.

Cuitos

Mañana, Dominica segunda de Adviento, fiesta de la Purísima é Inmaculada Concepcion de María Santísima: en la parroquia iglesia de Santa María, á las siete, Misa y Comunión general para las Hijas de María, con pláticas por el P. Ildefonso de Vilasar, Fraile Capuchino; á las diez, la Misa mayor solemne, concertada á voces y coro, ocupando la Sagrada Catedra el citado Padre, despues la procesion de costumbre y la Misa última. Por la tarde, Vísperas solemnes. Completas, Símio, Rosario y las cuarenta Ave-Marías. Por la noche, fin del Novenario, Trisagio Mariano, Visita á la Inmaculada Virgen, sermon por el citado Fraile, solemne Te-Deum, bendicion con el Símio, Sacramento, Coplas, Despido y Besamanos á María.

Parroquia del Carmen, á las seis y media, se descubrirá S. D. M., continuando el Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, Misa y demás cultos; á las ocho, Reserva; á las diez, la Misa mayor solemne en honor del gran Misterio de la Virgen Inmaculada. Por la tarde, Vísperas, Rosario y la piadosa devocion del Adviento Santificado.

Parroquia de San Francisco de Asís, á las siete Misa y Comunión general; á las nueve, la Misa de la Tropa; á las diez, la mayor con solemnidad y sermon que dirá don Antonio Vinent, Vicario de la misma. Por la tarde, Vísperas, Rosario y las Ave-Marías; á las cuatro, saldrá la procesion que visita la iglesia de las Concepcionistas y termina con Salve solemne á la Purísima Virgen María; á las dos, habrá reunion de Hermanos Terciarios y Absolucion papal. Concepcionistas, se celebra la fiesta de la Purísima Concepcion de María, Titular de la misma iglesia, á las ocho Misa mayor solemne concertada, predicando don Jaime Tutzó, Pbro. Por la tarde, á las cuatro y media, se dará principio al devoto y solemne Octavario, consagrado á su excelsa Madre la Purísima Virgen, como se efectúa todos los años.

Concepcion, ayuda-parroquia, á las siete, se dará principio al devoto Octavario en honor de la Inmaculada Concepcion de María, Titular, luego habrá Misa mayor con solemnidad y sermon que dirá don Gabriel Coll, Pbro, habrá Comunión general para los jóvenes Congregantes de la Corte de S. Luis Gonzaga.

Lunes, en el Carmen, termina el Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas con los propios y acostumbrados cultos. Por la noche se continuarán los solemnes Octavarios en San Francisco y en las Concepcionistas, por la mañana en la Concepcion.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Table with financial data for Banco de Mahon, including interest rates and exchange rates for various locations like Barcelona, Orense, and Almansa.

Empeños del Casino Mercantil Interior. Exterior.

Oficial

Table with financial data for Oficial, including interest rates and exchange rates for various locations like Madrid, Paris, and London.

Sociedades recreativas

Casino «El Isleño»

Se advierte á los señores socios del mismo, que desde el sábado próximo 7 del corriente y empezando á las nueve de la noche, quedará abierto el abono para las catorce funciones que se celebrarán en la presente temporada. Así mismo se participa que la Sociedad juega el billete número 23.338 de la Loteria de Navidad.—Mahon 5 de Diciembre de 1895.—El Presidente. Andrés Corantí.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 6.—2'50 t.

El señor Martinez Campos ha escrito al duque de Tetuan diciéndole que reconoce las impacencias que muestra el pais respecto de los asuntos de la campaña, y justifica su proceder que consiste en no comprometer á las tropas en escaramuzas que á nada conducen y confia que se le hará justicia.

Madrid 7.—1'45 mad.

Ha desembarcado en Guantánamo el Batallon del Príncipe y en Santiago de Cuba el Batallon de Toledo.

Han salido de Puerto-Rico los vapores «Reina M.ª Cristina», «Cataluña» y «San Agustin».

Madrid 7.—2 mad.

El señor Castelar ha indicado que asistirá á la manifestacion contra el Ayuntamiento, y es probable que asista tambien el señor Sagasta y los demás jefes de partido si se les invita directamente.

Tambien asistirá á dicha manifestacion, el señor Obispo con varios sacerdotes.

Madrid 7.—9'30 m.

Se ha concedido la cruz del Mérito Militar á los dos oficiales ingleses que acompañaban al general Suárez Valdés y se batieron contra los insurrectos.

Hoy llegarán á la Habana los vapores que conducen tropas; y ayer salieron de Kingston varios grupos de filibusteros.

Madrid 7.—10'45 m.

Una fraccion numerosa de la partida del cabecilla Rego atacó el poblado de Ojo de Aguila, que defendieron con heroismo un capitán y cuarenta soldados del Batallon de Canarias, quemando los rebeldes diecisiete casas.

Madrid 7.—2 t.

Al prepararse para desembarcar en las costas de Cuba una expedicion procedente de Cayo Hueso, ha sido copada por un cañonero norte-americano.

Dicha expedicion esperaba en la Isleta Inglesa para poder transbordar.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana

Funcion para mañana domingo 2.º de abono. 1.ª serie. Se pondrá en escena la preciosa ópera en cuatro actos del Mtro. Verdi, titulada, La fuerza del destino dirigida por el Mtro. D. Domenico Bellisimo.

—PRECIOS—

Table with ticket prices for the opera performance, listing different seating areas and their respective costs.

A las ocho en punto.

La Empresa, José Sintés y C.ª

**Centro General de Negocios**

Esta Sociedad compra el cupon de 1.º de Enero próximo de los BILLETES HIPO-TECARIOS DE CUBA y de la DEUDA EXTERIOR.—Mahon 19 Noviembre 1895 —Gualons, Carreras y C.ª

Esta Sociedad compra el cupon del vencimiento de 1.º de Enero próximo de valores del Estado y Locales.—Mahon 30 de Noviembre de 1895.—Gualons, Carreras y C.ª

**CUPONES CUBA Y EXTERIOR**

VENGIMIENTO 1.º ENERO 1896 desde hoy se pagan con bonificación en el CAMBIO MAHONÉS 8, INFANTA, 8.

**Para alquilar**

Lo están los magníficos altos de la casa Plaza de la Esplanada núm. 12 Para informes, Esplanada 21 y Rosario 25.

**En venta**

Lo está una casa situada en esta ciudad y calle de San Elías señalada con los números 34 y 36. Informarán en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

**Para vender**

Lo está la casa núm. 67 de la calle de Sta. Eulalia que forma esquina con la calle de S. Juan donde existe una cochera. Para informes en Villa-Carlos cuartel de Calacorp, núm. 26.

Lo están los estantes, balanzas y demás enseres de una tienda de comestibles. Para informes: Negros, 35.

**Para alquilar**

Lo están los magníficos altos con o sin muebles de la casa calle del Castillo número 47. En esta imprenta informarán.

Lo están las casas núms. 5 y 6 de la Plaza del Retiro. Para informes, calle Bastion núm 35.

Lo están los altos de la casa núm. 77 sita en el callejon sin salida de la calle de San Jaime.

Para informes calle de Andreu antes de los Negros, núm. 35, horno.

**Para alquilar**

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23. Informes: Plaza del Príncipe, núm. 4

**AVISO INTERESANTE**

Desde hoy se espenderán los géneros en los precios siguientes:  
 Petróleo a 80 cénts. de pta. el litro.  
 Aceite de 1.º a 60 cénts. la libra, por cuartanas a 4'60 ptas.  
 Aceite de 2.º a 50 cénts. la libra, por cuartanas a 3'95 ptas.  
 Jabon pinta azul a 30 cénts. la libra de 400 gramos.  
 Jabon amarillo 1.º a 30 cénts. la libra de 400 gramos.  
 Tres libras y tres onzas id. a 95 cénts.  
 Vino tinto propio del país a 45 cénts. el litro.  
 Vino tinto catalan a 35 cénts. el litro.  
 Vino blanco dulce a 75 cénts. el litro.  
 Jerez dorado seco a 1 pta. el litro.  
 Tienda de comestibles de Juan Carreras 90, INFANTA, 90.

**IMPRESA DE P. P. P.**

**TINTAS**

negra (en botellas sifon y a granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negra, morada y encarnada.

Nodrizas

Una recién viuda, leche de seis meses, que vive en Alayor, calle de la Reina, desea encontrar criatura para amamantar.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de S. Ferrnando, núm. 37. Para informes calle de la Arravaleta, núm. 23.

**PASTA PECTORAL**

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

LA TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede a los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACIÓ

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

LOS ATAQUES DE ASMA

DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídase estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

**NO MAS VELLO.**

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

**CANET Y PONS**

**EL BAZAR**

¡¡¡Tápense que viene el frío!!!

CAPAS desde 15 Pts. UNA

¡500 CAPAS!

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

**PARA SEÑORA**

Surtido de pañets para Capas. Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Fanelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

Nueva 39 y Hannover 18

**CANET Y PONS**

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!  
**CITRATO DE MAGNESIA KING**  
 EFERVESCENTE DE  
 La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.  
 El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca pertinaz, mareo, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refrescante tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.  
 Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.  
 DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS  
 AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATÓ. — BARCELONA

Pas de vida  
 Hojas de servicio  
 Declaraciones de contribucion.

Certificados de rigen  
 Libretas de alquiler  
 Listas de embarque

Bastion, 39.

**BUÑUELOS**

Los habrá de ensaimada los domingos y días festivos al precio de 50 céntimos de peseta la libra, en la calle del Bastion núm. 35 casa de don José Sintés Saura, proveedor de la Real Casa.

**Tegidos superiores de Menorca**

En ropa blanca para sabanas, camisas, etc. Solicitalos por su mucha duracion por ser todo hilo cáñamo superior.  
 CORDELERIA DE F. ESTOPARA IGLESIA, 14.

**TURRONES DE JIJONA**

Se han recibido los legítimos como son Jijona, de Alicante y las ricas Peladillas de Alcoy en la estereria de la Plaza del Príncipe, núm. 17.

**A VISO**

Un jóven de 23 años de edad desea hallar colocacion para servir ó para cocherero. Sabe leer, escribir y guiar un bote. Con buenas referencias. En esta imprenta informarán.

**VINO**

El tan acreditado vino tinto de 5 años de D. R. Femenias se vende á 3'50 ptas. los seis litros y á 60 cénts. de peseta el litro. Vino del país de 1.º a 2'50 ptas. los seis litros y á 45 cénts. de peseta el litro. Por cuartars y medios cuartars se sirven á domicilio.  
 Arravaleta, 21.

**VIA-CRUCIS (PASOS)**

Un librito en 8.º de 25 páginas, se venden en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

**En venta**

Un vergel de unas 16 barcillas cabida de semente de cáñamo con derecho de agua en abundancia situado en el término de esta ciudad y punto conocido por Fuente de'n Simon. Informes en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

**CONFITERIA LA MAHONESA**

Gran depósito de cera labrada  
 21, NUEVA, 21

El dueño de dicho establecimiento tiene el gusto de participar á este respetable público y á sus favorecedores haber recibido un legítimo surtido de cirios propios para iglesias, entierros, casas particulares, etc. Las personas que gusten honrarle con algun pedido y quieren se les sirva al género á domicilio, queda encargado de hacerlo el Administrador de entierros don Ramon Prieto, representante de dicho establecimiento

Imp. de M. Párpal.

**BLOQUES IMP. P. P. P. 20 cénts. pta. BASTION, 39 PARA 1896**